



QUINCENAL No. 77

**DEL 01 AL 15  
DE NOVIEMBRE 2023**

**BOLETÍN  
ECONÓMICO**

**DE JALISCO**



**CUCEA**  
El mejor lugar para el talento



**CUCEA**  
Smart Campus®



**CUCEA**  
El mejor lugar para el talento



# BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

(Información del 01 al 15 de noviembre de 2023)

## Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)  
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna  
Dr. Javier Emmanuel Anguiano Pita  
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez  
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

## Diseño digital por:

Angelica Navarro Avalos

Documento con licencia de:



15 de noviembre de 2023

**UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA**  
**CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS**

**BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO**  
**(Información del 01 al 15 de noviembre de 2023)**

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS  
RED DE ECONOMÍA CUANTITATIVA Y DESARROLLO ECONÓMICO  
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA  
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS  
PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

**Elaborado por:**

**Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)**

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II  
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.  
[antoniop@ucea.udg.mx](mailto:antoniop@ucea.udg.mx)

**Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna**

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I  
Coordinador de la Licenciatura en Economía.  
[moises.alarcon@ucea.udg.mx](mailto:moises.alarcon@ucea.udg.mx)

**Dr. Javier Emmanuel Anguiano Pita**

Asistente de Investigación de la Plataforma Economía de Jalisco  
[javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx](mailto:javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx)

**Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez**

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II  
[rafaelsa@ucea.udg.mx](mailto:rafaelsa@ucea.udg.mx)

**Dr. Clemente Hernández Rodríguez**

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I  
[clemente.hernandez@ucea.udg.mx](mailto:clemente.hernandez@ucea.udg.mx)

**Cómo citar:**

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2023, 15 de noviembre). *Boletín económico quincenal de la Plataforma Economía de Jalisco. (Información del 01 al 15 de noviembre de 2023)*. Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara.  
<https://economiajalisco.cucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas>

# Contenido

## I. Contexto Local

- Jalisco captó 1,378.9 MDD por concepto de remesas durante el tercer trimestre del año
- Jaliscienses piden más defensa ante financieras
- El 42.5% de jaliscienses cree que la situación económica empeoró en el último año
- Es de interés social 36% de vivienda nueva
- Adeuda agua 1 de cada 4 usuarios

## II. Inversiones

- Crece disponibilidad de espacios industriales en ZMG
- Cae 45% edificación de casas en el estado de enero a septiembre de 2023

## III. Mercado laboral

- Se crearon 14 mil 071 empleos formales durante octubre
- 9 de cada 10 empresas registra falta de personal

## IV. Sector público

- Prevén aumento al presupuesto de Jalisco en 2024
- Contemplan incremento en recaudación para el próximo año
- Suman más de mil camiones para reforzar el transporte público
- Se incrementó 31.8% la deuda de entes públicos y municipios del estado respecto a 2018

## V. Precios

- Es Jalisco lugar 10 a nivel nacional en precios más altos de vivienda
- Jalisco enfrenta una crisis inflacionaria y salarios raquíticos para adquirir la canasta básica

# BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

La información presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: contexto local, producción, inversiones, mercado laboral, sector público y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de noviembre de 2023.



En la primera sección se presenta información sobre el contexto local. La sección inicia con una nota sobre la captación del estado de 1,378.9 millones de dólares (MDD) por concepto de remesas durante el tercer trimestre del año. Después, se incluye un par de notas sobre el incremento de 59.7% los procedimientos de defensa de jaliscienses ante instituciones financiera en lo que va del año, y sobre la percepción de 42.5% de los jaliscienses de que la situación económica empeoró en el último año. Posteriormente, se incluye una nota que indica que 36% de la vivienda nueva del estado es de interés social. La sección concluye con una nota que indica que uno de cada cuatro usuarios del Sistema Intermunicipal de los servicios de agua del estado.

En la segunda sección se presenta información sobre las inversiones privadas. La sección incluye un par de notas sobre el incremento de la disponibilidad de espacios industriales en

la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), y la disminución de 45% en la edificación de casas en el estado de enero a septiembre de 2023. Posteriormente, en la tercera sección se presenta información sobre el mercado laboral. La sección incluye un par de notas sobre la creación de 14 mil 071 empleos formales durante octubre, y la previsión de que 9 de cada 10 empresas en el estado registra algún tipo de falta de personal.



En la cuarta sección se presenta información sobre el sector público. La sección inicia con una nota sobre la previsión de un incremento de 5.4% en el presupuesto estatal para 2024. Después, se presenta una nota sobre la previsión de un incremento de 1,695 MDP en la recaudación para el próximo año. Posteriormente, se presenta una nota sobre la puesta en operación de más de mil camiones nuevos para reforzar la flota del servicio de transporte público estatal. La sección concluye con una nota sobre el incremento de 31.8% de la deuda de entes públicos y municipios del estado respecto a los montos de 2028.



En la quinta sección se presenta información sobre los precios. La sección inicia con una nota que ubica a Jalisco en el décimo lugar a nivel nacional de las entidades con los precios de vivienda más altos. Este boletín concluye con una nota que sugiere que el estado enfrenta una crisis inflacionaria y salarios raquíticos para adquirir la canasta básica.

## Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la primera quincena de noviembre de 2023

Área	Tema
I. Contexto local	Jalisco captó 1,378.9 MDD por concepto de remesas durante el tercer trimestre del año
	Se incrementó 59.7% procedimientos de defensa de jaliscienses ante instituciones financieras en lo que va de 2023
	El 42.5% de jaliscienses cree que la situación económica empeoró en el último año
	Es de interés social 36% de vivienda nueva
	Adeuda agua 1 de cada 4 usuarios del estado
II. Inversiones	Crece disponibilidad de espacios industriales en ZMG
	Cae 45% edificación de casas en el estado de enero a septiembre de 2023
III. Mercado laboral	Se crearon 14 mil 071 empleos formales durante octubre
	9 de cada 10 empresas registra falta de personal
IV. Sector Público	Prevén aumento de 5.4% al presupuesto de Jalisco en 2024
	Contemplan incremento de 1,695 MDP en recaudación para el próximo año
	Suman más de mil camiones para reforzar el transporte público
	Se incrementó 31.8% la deuda de entes públicos y municipios del estado respecto a 2018
V. Precios	Es Jalisco lugar 10 a nivel nacional en precios más altos de vivienda
	Jalisco enfrenta una crisis inflacionaria y salarios raquíticos para adquirir la canasta básica

**Fuente:** Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental.

## I. CONTEXTO LOCAL

### **JALISCO CAPTÓ 1,378.9 MDD POR CONCEPTO DE REMESAS DURANTE EL TERCER TRIMESTRE DEL AÑO**



Durante el tercer trimestre de 2023, Jalisco recibió 1,378.9 millones de dólares (MDD) en remesas, lo que representa un 8.2% del total de ingresos en el país. Respecto al mismo trimestre de 2022, las remesas enviadas a Jalisco se redujeron 2.1% a tasa anual. El Instituto de Información Estadística y Geográfica dijo que Jalisco es el tercer estado que recibió la mayor cantidad de remesas.

En el acumulado al tercer trimestre 2023, el país recibió 47,071 mdd en remesas, de los cuales, 4,027 MDD o el 8.6% han sido captados por Jalisco, colocando a la entidad en el segundo puesto. Por municipio, Guadalajara registra la mayor participación de las remesas de Jalisco con 175 mdd o el 12.67% del total estatal; cifra mayor que el trimestre anterior cuando registró 172.93 mdd. Le sigue Zapopan con 98 mdd o 7.1%, y Tepatitlán con 45.2 mdd o 3.2%. Los municipios que en este trimestre no reportaron ingresos por remesas son Chimaltitán y Santa María de los Ángeles.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (03 de noviembre de 2023). Recibe Jalisco 1,378.9 mdd en remesas. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Recibe-Jalisco-1378.9-mdd-en-remesas-20231103-0115.html>

## **SE INCREMENTÓ 59.7% PROCEDIMIENTOS DE DEFENSA DE JALISCIENSES ANTE INSTITUCIONES FINANCIERAS EN LO QUE VA DE 2023**



Ramiro Hernández, originario de Guadalajara, relata que a principios de enero tuvo dos cargos por consumos no reconocidos. “Uno fue de un vuelo y el otro fue de una tienda de autoservicio. El vuelo es el que más me interesaba porque era una cantidad elevada. Afortunadamente ese sí me lo regresaron. Algo bueno de usar las tarjetas de créditos es que puedes avisar antes de que te hagan el corte y no lo pagas, por eso ya casi siempre pago todo de esa forma. En mi caso, en algunos bancos te dan la opción de ‘apagar’ o bloquear las tarjetas cada que quiera, a través de la aplicación”, contó. La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF), reportó que el total de procedimientos de defensa de usuarios en Jalisco, entre enero y septiembre de este año, fue de 34 mil 125, un incremento de 59.7% comparado con el mismo periodo de 2022.

Una acción de defensa es la asesoría, orientación, gestión o cualquier otra actividad es proporcionada por la Condusef, con el fin de ofrecer a los usuarios de servicios financieros la protección y defensa de sus derechos e intereses. Posteriormente concluye a favor o en contra del usuario.

En Jalisco, las tres principales afectaciones reportadas por usuarios de servicios financieros fue por la falta de Emisión de Reporte de Crédito Especial, que pasó de 536 quejas, entre enero y septiembre de 2022, a seis mil 608 quejas de enero a septiembre de este año.

En segundo lugar, quedaron los consumos no reconocidos, con cinco mil 091 reclamaciones, y en tercer sitio de las causas por las cuales iniciaron las acciones de defensa fueron por la

orientación sobre el funcionamiento de productos y servicios financieros, según datos de la CONDUSEF.

El Reporte de Crédito Especial concentra la información de tus créditos en un documento y es gratis cada 12 meses. La Condusef explica que las sociedades de información crediticia son entidades privadas que tienen como principales funciones recibir y administrar la información de las personas físicas y morales que han tenido un crédito y registran el historial de pago positivo o negativo de cada crédito, así como el saldo de los créditos que no se han terminado de pagar. “Los encargados de proporcionar periódicamente tal información son las entidades financieras, empresas comerciales o las sociedades financieras de objeto múltiple entidades no reguladas”.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Martínez, I. (02 de noviembre de 2023). Jaliscienses piden más defensa ante financieras. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Economia-Jaliscienses-piden-mas-defensa-ante-financieras-20231102-0059.html>

### **EL 42.5% DE JALISCIENSES CREE QUE LA SITUACIÓN ECONÓMICA EMPEORÓ EN EL ÚLTIMO AÑO**



El Jalisco el 42.5% de sus habitantes considera que la situación económica en su familia está peor que hace un año, según reveló una encuesta elaborada por el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG).

El levantamiento se hizo durante la segunda quincena de octubre y el 39.8% consideran que la situación en su hogar está “peor”, mientras que el 2.7% creen que es “mucho peor” que hace doce meses. Se les preguntó también su opinión sobre la situación económica de Jalisco y la respuesta igualmente fue negativa, pues el 49.2% creen que es “peor” y el 3.7% “mucho peor”, lo que representa el 52.9% de la población.

En cuanto a las posibilidades para adquirir muebles, televisor, lavadora u otros aparatos electrodomésticos, tres de cada cuatro encuestados creen que son menores que hace un año y sobre las posibilidades de comprar ropa, zapatos y accesorios, más de la mitad igualmente consideran que son menores que hace un año.

La encuesta influye las posibilidades de vacacionar durante los próximos doce meses y casi tres cuartas partes de los encuestados creen que es “poco o nada probable” viajar, mientras que 24% lo ven probable y 2.5% muy probable.

Una última pregunta de la encuesta tiene que ver con las posibilidades de ahorrar y el 64% respondieron que no tienen posibilidades de ahorrar, mientras que el 2.8% no tienen ingresos y el 33.2% sí pueden ahorrar una parte de sus ingresos.

Respecto a la situación económica que esperan para dentro de doce meses, en el aspecto familiar creen que mejorará, pues el 42% creen que continuará igual, el 31.6% que mejorará y el 1.7% estiman que será “mucho mejor”.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (03 de noviembre de 2023). El 42.5% de jaliscienses cree que la situación económica empeoró en el último año. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/el-42.5-de-jaliscienses-cree-que-la-situacion-economica-empeoro-en-el-ultimo-ano-10950288.html>

## ES DE INTERÉS SOCIAL 36% DE VIVIENDA NUEVA



¿No le alcanza para comprar casa? Mucho tiene que ver la oferta. En Jalisco, apenas 36 por ciento de las viviendas que se han construido este año son de interés social, es decir, económicas.

Entre enero y septiembre en Jalisco se edificaron 8 mil 843 viviendas, pero sólo 3 mil 176 - el 36 por ciento- son de interés social, es decir, con valor de hasta 630 mil 740 pesos, de acuerdo con datos del Registro Único de Vivienda (RUV).

En cambio, en 2018 último año de la administración federal anterior, de las 16 mil 142 viviendas construidas de enero a septiembre, 12 mil 361 -equivalentes al 77 por ciento- eran de interés social.

MURAL publicó que la construcción de vivienda en Jalisco y a nivel nacional va en picada este sexenio. En la entidad se edificaron 8 mil 843 unidades de enero a septiembre de este año, 45 por ciento menos que en el mismo periodo del 2018.

Cuestionado al respecto, Xavier Orendáin de Obeso, coordinador de Crecimiento y Desarrollo Económico del Gobierno de Jalisco, afirmó que, gracias a la modificación de los planes parciales, en Jalisco hay la regulación necesaria para que se haga vivienda de interés social.

"Pero sí se requiere el subsidio federal a través del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit)", señaló. Además, afirmó, se requiere que las

empresas reconozcan ante el fisco los salarios reales de los trabajadores. "De tal forma que la cuota de Infonavit que se cobra sea la real y que eso les permita acceder a un mejor crédito", añadió

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (07 de noviembre de 2023). Es de interés social 36% de vivienda nueva. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/es-de-interes-social-36-de-vivienda-nueva/ar2706350>

### ADEUDA AGUA 1 DE CADA 4 USUARIOS DEL ESTADO



Son 300 mil los usuarios que tienen adeudos con el Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA), es decir, el 24 por ciento de 1 millón 269 mil cuentas, sin embargo, cada uno consume 210 litros al día, mientras la Organización Mundial de la Salud (OMS) recomienda que utilicen sólo 100 litros.

Así lo dio a conocer el titular del organismo, Enrique Torres Lugo, quien reconoció que tan sólo durante su administración se han dejado de cobrar 6 mil 44 millones de pesos a los usuarios al alcanzar la cobranza más baja en la historia de la institución, como publicó MURAL el 1 de noviembre. No obstante, el funcionario aseguró que el declive en la cobranza empezó en la pandemia.

"De entrada es un derecho humano el agua, no podemos a casas-habitación limitarles el vital líquido. Y cuando tuvimos la crisis de salud, la instrucción fue: no les quitemos para

nada el agua, al contrario, ahí nuestra cartera se incrementó por razones obvias, desempleos, problemas económicos que tuvieron las familias", justificó.

"Esto atrasó nuestros cobros, que se haya incrementado (la cartera vencida), pero hemos visto la manera de afectar lo menos posible a usuarios de casa-habitación, que es nuestro mayor padrón. El reto sigue y debemos atenderlo con responsabilidad".

Si bien el SIAPA dejó de cobrar 6 mil 44 millones de pesos de 2018 a septiembre pasado, la cartera vencida acumulada en el organismo rebasa los 13 mil millones de pesos, donde están incluidos grandes deudores, como la Universidad de Guadalajara (UdeG), centros comerciales, entre otros, que por Transparencia ya no se dan a conocer.

Durante su más reciente comparecencia en el Congreso, Torres Lugo señaló que también dejarán de entrar al organismo 50 millones de pesos por concepto de descuentos a 51 colonias que han recibido mala calidad del agua, y que el Legislativo autorizó ejecutar a modo de reparación del daño.

De este monto, se han hecho efectivos a la fecha 18 millones de pesos en descuentos al momento de cobrar a los usuarios el servicio. En cuanto a deuda, Torres Lugo señaló que actualmente asciende a 2 mil 600 millones de pesos en cuatro conceptos que autorizaron administraciones pasadas, es decir, se trata de deudas viejas, pero aseguró que durante su gestión no se han contratado más créditos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Meléndez, V. (13 de noviembre de 2023). Adeuda agua 1 de 4 usuarios. Mural (Edición impresa), p.1-A.

## II. INVERSIONES

### CRECE DISPONIBILIDAD DE ESPACIOS INDUSTRIALES EN ZMG



La disponibilidad de parques y naves industriales en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) por fin logró un crecimiento. Durante el tercer trimestre del año, la tasa de vacancia o disponibilidad de espacios industriales fue de 3.6 por ciento, 3 puntos porcentuales por arriba de la tasa de vacancia del mismo periodo del año pasado, de 0.6 por ciento, informó CBRE Group, la firma de inversión y servicios inmobiliarios comerciales más grande del mundo.

Eso significa que, al cierre de septiembre, en la ciudad había 163 mil metros cuadrados de espacios industriales disponibles para renta o venta. La nueva oferta incorporada entre julio y septiembre fue de 60 mil metros cuadrados, tres veces mayor a la del mismo periodo del año anterior. De esta superficie, el 64 por ciento se concentró en El Salto y el resto en Zapopan norte.

El 17 de agosto, MURAL publicó que la Asociación de Parques Industriales del Estado de Jalisco (APIEJ) comenzó la Cruzada Estatal para el desarrollo de parques industriales, con lo que se busca construir cada año 500 mil metros cuadrados.

El objetivo es satisfacer la demanda de espacios industriales y atraer Inversión Extranjera Directa en medio del "*nearshoring*" o relocalización de proyectos para proveer a Estados Unidos. Al cierre del tercer trimestre de este año, la industria de manufactura y logística fueron las que contemplaron el 73 por ciento de la absorción de espacios industriales nuevos.

Al cierre del tercer trimestre del año se registraron más de 204 mil metros cuadrados de edificios por construir, 85 por ciento de los cuales se encuentra en El Salto y el resto en la Antigua Zona Industrial.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (09 de noviembre de 2023). Crece disponibilidad de espacios industriales en ZMG. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/crece-disponibilidad-de-parques-industriales-en-zmg/ar2707307>.

### **CAE 45% EDIFICACIÓN DE CASAS EN EL ESTADO DE ENERO A SEPTIEMBRE DE 2023**

En el quinto año de la actual administración federal, la construcción de casas en Jalisco y a nivel nacional va en picada, en especial las de interés social, es decir, las más económicas. En Jalisco se edificaron 8 mil 843 viviendas de enero a septiembre de este año, 45 por ciento menos que en el mismo periodo del 2018, y la cantidad más baja desde el 2013, de acuerdo con cifras del Registro Único de Vivienda (RUV).

El descenso refleja el desplome del 74 por ciento que en cinco años sufrió la producción de casas de interés social -unidades con valor de hasta 630 mil 740 pesos-, el volumen más bajo desde el 2013. De enero a septiembre, en Jalisco sumó 3 mil 176 viviendas de interés social, contra 12 mil 361 del mismo lapso de 2018.

A nivel nacional se edificaron 93 mil 919 viviendas de enero a septiembre de este año, 40 por ciento menos que en el mismo periodo del 2018. El desplome en la producción de casas de interés social a nivel nacional es del 70 por ciento entre enero y septiembre respecto al mismo lapso de 2018.

Derivado de esta situación, en los últimos cinco años la participación de la vivienda económica en la edificación bajó de 65 a 32 por ciento. En el 2015, este tipo de vivienda llegó a representar el 76 por ciento. Esto pese a que es el segmento que dice apoyar el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y a pesar del Programa Nacional de Vivienda (PNV) de este sexenio.

Desarrolladores explicaron que la contracción se debe a la cancelación de los subsidios que, hasta el sexenio pasado, otorgó el Gobierno federal a los trabajadores de más bajos ingresos para la compra de vivienda.

"Sin duda, la caída de producción de vivienda del 2018 al presente se debe, entre otras cosas, a la eliminación de los subsidios", dijo Héctor Aguirre, ex presidente nacional de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI). Destacó el encarecimiento en los costos de materiales y la tierra.

"Para la Federación", señaló, a su vez, Alberto Moreno Gómez Monroy, presidente de la CANADEVI, "simple y sencillamente no es una prioridad la vivienda. La vivienda económica está en crisis".

#### VIVIENDAS EDIFICADAS EN JALISCO DURANTE ENERO-SEPTIEMBRE DE CADA AÑO

Año	Viviendas
2018	16,142
2019	11,196
2020	10,226
2021	11,610
2022	8,916
2023	8,843

Fuente: Registro Único de Vivienda.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Ramírez, M. (06 de noviembre de 2023). Cae 45% edificación de casas en el Estado. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/cae-45-edificacion-de-casas-en-el-pais/ar2705664>

### III. MERCADO LABORAL

#### SE CREARON 14 MIL 071 EMPLEOS FORMALES DURANTE OCTUBRE



En octubre, Jalisco registró por primera vez en su historia 2 millones 13 mil 431 trabajadores asegurados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). De acuerdo con el Instituto de Información Estadística y Geografía de Jalisco (IEEG) en octubre pasado se registró una generación de 14 mil 71 empleos formales con respecto a septiembre.

La generación de nuevos empleos de octubre es menor al mismo mes de 2022, cuando se generaron 23 mil 294 puestos de trabajo, sin embargo, es mayor a la del mes previo de 10 mil 614 empleos nuevos. La cifra de 14 mil 071 empleos coloca a Jalisco en el lugar 4 a nivel nacional en generación de nuevos empleos en términos absolutos en octubre. En lo que va del sexenio, esto es, desde diciembre de 2018, Jalisco se coloca en el lugar 2 con la mayor generación de empleos formales en el país con 221 mil 395.

El estado se posicionó en el lugar 4 a nivel nacional en cuanto al número de empleos formales acumulados del año, con un aumento de 80 mil 469 empleos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (06 de noviembre de 2023). Jalisco supera los 2 millones de empleos registrados ante el IMSS. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/IMSS-Jalisco-supera-los-2-millones-de-empleos-registrados-20231106-0105.html>

## 9 DE CADA 10 EMPRESAS REGISTRA FALTA DE PERSONAL



El 88 por ciento de las empresas ubicadas en Jalisco considera que la insuficiencia de personal es el principal reto en materia laboral, cifra más alta que la media nacional, que es del 75 por ciento, de acuerdo con datos del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO).

La Iniciativa Privada (IP) ha señalado que la escasez de personal capacitado puede ser un problema para atraer al Estado proyectos de "nearshoring" o relocalización de cadenas productivas para proveer a Estados Unidos. Pero a ello se le añade la rotación de personal, que es un problema importante para las empresas en México.

El costo de reemplazar a un trabajador puede llegar a los 50 mil pesos entre el proceso de contratación, capacitación y otros, apuntó en entrevista Nima Pourshasb, CEO de Minu Servicios, una plataforma de beneficios para el bienestar financiero de los colaboradores.

Uno de los principales factores para que se dé la rotación de personal, señaló Pourshasb, es el estrés financiero, que es un estado de preocupación permanente sobre la situación económica personal provocada por un entorno de incertidumbre o por problemas individuales con el manejo del dinero. Y los empleados estresados por sus finanzas son más propensos a dejar sus trabajos.

Desde el punto de vista de Pourshasb, las empresas pueden mejorar el bienestar financiero de sus empleados mediante programas y beneficios específicos. Recomendó a los empleadores que implementen estrategias para procurar la salud financiera de sus

empleados. "Esto puede incluir ofrecer beneficios como planes de ahorro, préstamos, educación financiera y acceso a servicios de salud mental", detalló. Para lograrlo, la tecnología puede ser una gran aliada.

"Las empresas que adoptan tecnologías innovadoras para mejorar el bienestar de sus empleados estarán en una mejor posición para atraer y retener el talento", afirmó.

De acuerdo con Minu, el bienestar financiero está relacionado con una serie de factores positivos, como la salud física y mental, la felicidad y la productividad.

Por ello, el CEO destacó que es importante seguir recomendaciones como hablar de finanzas a los colaboradores y darles educación financiera, con el fin de reducir la rotación de personal y mejorar la productividad.

MURAL publicó que de acuerdo con el más reciente estudio #DataCoparmex, el 85 por ciento de las empresas en Jalisco enfrenta dificultades para la contratación de colaboradores.

COPARMEX Jalisco detectó que la constante búsqueda de los colaboradores por un equilibrio entre la vida laboral y personal es otro de los factores que generan la rotación de personal.

Aliviar el estrés financiero de los colaboradores puede ayudar a los empleadores a reducir la rotación de personal. Entre las recomendaciones Nima Pourshasb están:

- Romper el tabú.
- Habla abiertamente con tus colaboradores sobre la importancia de la salud financiera personal.
- Evaluar el nivel de estrés financiero de tu organización.
- Realiza una encuesta para conocer qué tan preocupados están tus colaboradores por su situación económica personal y el manejo del dinero.
- Ofrecer educación financiera.

- 
- Ayuda a tus colaboradores a desarrollar hábitos financieros saludables.
  - Hacerlo divertido.
  - Que la experiencia de mejorar el bienestar financiero sea atractiva.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (06 de noviembre de 2023). Reta a 9 de 10 empresas la escasez de talento. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/reta-a-9-de-10-empresas-la-escasez-de-talento/ar2705643>

## IV. SECTOR PÚBLICO

### PREVÉN AUMENTO DE 5.4% AL PRESUPUESTO DE JALISCO EN 2024



Ayer por la noche el secretario de Hacienda, Juan Partida, entregó al Congreso de Jalisco la propuesta del Proyecto del Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingresos del 2024 para su análisis, discusión y, en su caso, aprobación.

Al respecto, el gobernador de Jalisco informó este jueves que el mismo contempla un presupuesto de 167 mil millones de pesos (MMDP) para ejercer en la Entidad el año próximo, previendo un incremento del 5.4% respecto del paquete económico correspondiente al 2023, “sin contemplar nuevos impuestos más allá de los ajustes inflacionarios”.

Dijo, se trata de un presupuesto de cierre, en el cual no se avizoran nuevos proyectos, sino que lo que se busca es concluir los ya echados a andar. Luego de la reconciliación sostenida este año con la Universidad de Guadalajara, el mandatario estatal aseveró que este año la casa de estudios tendrá un incremento “superior a la inflación” para la ejecución de sus proyectos, mientras que la bolsa destinada a la infraestructura de la Universidad será similar a la de este 2023, pero no especificó si habrá recurso para la construcción del Museo de Ciencias Ambientales.

“Pero, quedé con el rector, a quien vi antes de presentar la iniciativa, que vamos a platicar en estos días, por supuesto, abierto a ver los argumentos y ante la posibilidad del debate en el Congreso, poder hacer un análisis con voluntad política. Yo espero que este año se

generen condiciones para la transformación ahora sí de fondo y para siempre, de la relación institucional entre la Universidad de Guadalajara y el Gobierno de Jalisco”, aseveró el gobernador.

Esto porque, señaló, desde el gobierno estatal se pondrá todo de su parte para que se pueda echar a andar esta propuesta “confiando en que el rector, Ricardo Villanueva, pueda hacer lo mismo en una oportunidad histórica que ambos tienen”. En otros temas dijo, hasta el momento desconoce si asistirá a la Feria Internacional del Libro en Guadalajara, pero aseguró que fue invitado por la Universidad al Festival de Internacional de Cine en Los Ángeles, aunque no pudo acudir por cuestiones de agenda.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Bobadilla, R. (02 de noviembre de 2023). Prevén aumento al presupuesto de Jalisco en 2024; UdeG tendrá incremento: gobernador. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Preven-aumento-al-presupuesto-de-Jalisco-en-2024-UdeG-tendra-incremento-gobernador-20231102-0088.html>

### **CONTEMPLAN INCREMENTO DE 1,695 MDP EN RECAUDACIÓN PARA EL PRÓXIMO AÑO**



El proyecto de Ley de Ingresos del estado de Jalisco para el ejercicio fiscal 2024 plantea una recaudación equivalente a los egresos contemplados por el estado, un total de 167 mil 116.1 millones de pesos (MDP).

Del total de recursos, 12 mil 321 MDP son por concepto de recaudación propia, es decir, mediante impuestos que cobra directamente el estado, apenas el 7.3 por ciento del total de los ingresos, los cuales prevén un incremento superior a los 1,695 MDP.

Del total de los ingresos que tendría el estado para 2024, poco más de 138 mil MDP son por ingresos federales, esto mediante aportaciones y participaciones por parte de la Federación. El año anterior, el congreso de Jalisco avaló la creación de un Sistema Estatal Tributario, con el fin de eficientar el cobro de impuestos y aumentar la recaudación, sistema que comenzará a funcionar el próximo año, aunque no se determinó la cantidad de recursos que se espera recaudar con el funcionamiento de este sistema.

También en días pasados, el gobernador de Jalisco se había reunido con el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, para abordar la revisión del convenio de coordinación fiscal, con el argumento de que se debe mejorar la repartición de recursos a los estados.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Hernández, M. (02 de noviembre de 2023). Contemplan incremento en recaudación para 2024. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Contemplan-incremento-en-recaudacion-para-2024-20231102-0132.html>

### ***SUMAN MÁS DE MIL CAMIONES PARA REFORZAR EL TRANSPORTE PÚBLICO***

Este jueves, autoridades estatales entregaron la renovación de mil 069 camiones nuevos para reforzar el transporte público de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) y de las ciudades de alta densidad poblacional. Del total, 921 unidades estarán destinadas a las diversas rutas de la Metrópoli, y otras 129 fortalecerán las rutas de Lagos de Moreno, Ciudad Guzmán y Puerto Vallarta.

“Habíamos dicho en el 2018 cuando llegamos al gobierno, que íbamos a renovar dos mil 468 camiones que estaban fuera de norma. El día de hoy con estas más de mil unidades que entregamos a nuestro sistema de transporte hemos llegado a dos mil 616, superamos el



objetivo planteado, porque no solamente estamos garantizando que no sólo no haya un solo camión fuera de norma circulando en nuestra ciudad, sino que ahora tenemos nuevos camiones que nos van a permitir reforzar algunas rutas, nos van a permitir ampliar

frecuencias y reforzar recorridos que necesitaban de más unidades”, dijo el gobernador de Jalisco durante el evento de presentación de estos camiones.

Durante su intervención, el gobernador hizo un recuento de la situación del transporte público antes de la llegada de la ruta - empresa, lograda a través de la reconfiguración del sistema, además de la llegada de la Línea 3 impulsada por la administración pasada, y del Peribús emprendido en la gestión actual.

Recordó que han sido más de mil 500 millones de pesos (MDP) los invertidos para poder renovar la flota de camiones (para los enganches de compra), a la par de los cinco mil 300 MDP invertidos por las empresas a cargo de las rutas de transporte. Todo esto, dijo, ha favorecido para que los camiones hayan obtenido una calificación de 8 tras haberla recibido con 5.

Por su parte, el secretario de Transporte, Diego Monraz, indicó que con estas nuevas unidades se acerca a la meta de haber renovado al 100% la flota de camiones de la Entidad; la inversión, aseguró, viene del fondo, cuyos recursos provienen de las fotomultas y multas viales. “Se pasan los altos y ponen en riesgo nuestra vida, pero con eso se paga también y

se ayuda a elevar el estándar de las unidades que teníamos anteriormente, y con eso también no aumentamos el costo de la tarifa este año”, indicó Monraz.

De acuerdo con el secretario, con una inversión de 100 MDP, para el 2024 se tiene prevista la incorporación de 200 unidades adicionales, “que se destinarán principalmente para ampliar la cobertura del servicio en la cuenca sur de la Zona Metropolitana y en zonas del norte de Zapopan hacia donde ha crecido la ciudad”.

Para Miguel Elizalde, presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), el contar con camiones en óptimas condiciones salva vidas, por lo cual es de reconocerse que puedan hacerse estas renovaciones para el servicio de la ciudadanía.

Indicó que, de todos los autobuses urbanos nuevos vendidos en el país, el 20% han sido adquiridos por Jalisco, con lo cual la entidad se convierte en la que más ha renovado vehículos de este tipo de todo el país.

Por último, Mónica Magaña, diputada local de la comisión de Movilidad, destacó que todas estas unidades son incluyentes, para permitir que pueda subir cualquier persona con discapacidad, niñas, niños, adultos mayores y cualquier persona usuaria del Transporte Público, como parte del compromiso establecido por el Estado para que se traslade de forma segura y eficiente.

### **¿CÓMO SE DISTRIBUIRÁN LOS NUEVOS CAMIONES?**

De las 921 unidades que circularán en la ZMG:

- 818 para rutas convencionales
- 14 para rutas alimentadoras del Peribús
- 20 para rutas de Zapotlanejo
- 43 para la nueva ruta de López Mateos que inicia pruebas este mes
- 26 unidades para el Macrobús (11 articuladas y 15 duales)

De las 129 unidades para municipios del interior del Estado:

- 20 para Lagos de Moreno
- 8 para Ciudad Guzmán
- 101 para Puerto Vallarta

Renovación de flota:

- 2020: 956 unidades con 594 MDP
- 2021: 202 unidades con 100 MDP
- 2022: 408 unidades con 252.9 MDP
- 2023: 1050 unidades con 629 MDP

Total: 2,616 unidades con 1,575.9 MDP

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Bobadilla, R. (02 de noviembre de 2023). Suman más de mil camiones para reforzar el transporte público de la ciudad. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Transporte-Publico-Suman-mas-de-mil-camiones-para-reforzar-el-transporte-publico-de-la-ciudad-20231102-0083.html>

## SE INCREMENTÓ 31.8% LA DEUDA DE ENTES PÚBLICOS Y MUNICIPIOS DEL ESTADO RESPECTO A 2018



Los créditos vigentes contratados en el sector público en la entidad, según el Registro Estatal de Obligaciones de los entes públicos del estado de Jalisco y sus municipios, suman 52 mil 904 millones 135 mil 765 pesos, 59.3 por ciento más que los 33 mil 214 millones de noviembre de 2018.

De acuerdo con cifras publicadas en la página de transparencia del gobierno de Jalisco, con corte al 31 de agosto pasado, el monto total amortizable, es decir, el saldo a pagar por los diferentes entes públicos involucrados en el adeudo estatal es de 36 mil 947 millones 692 mil 501 pesos, 31.8 por ciento más que los 28 mil 21 millones 933 mil 514 pesos registrados hasta noviembre de 2018.

De ese saldo por pagar, la mayor parte corresponde a pasivos del Gobierno de Jalisco, los cuales son de 29 mil 514 millones 848 mil 356 pesos. La llamada deuda contingente, donde se incluye el respaldo que da el Poder Ejecutivo estatal a Organismos Públicos Descentralizados, municipios y al programa denominado Línea de Crédito Global Municipal (LCGM) asciende a 4 mil 127 millones 925 mil 154 pesos.

En tanto, la deuda de otros entes públicos, como los pasivos de corto y largo plazo de municipios, así como Proyectos de Inversión y Prestación de Servicios de Arrendamiento Financiero como Asociaciones Público-Privadas y concesiones, asciende a 3 mil 304 millones 918 mil 990 pesos.

El 12 de octubre MURAL publicó que el gobierno de Jalisco lanzó la convocatoria LPN 02/2023 para licitar la contratación de financiamiento hasta por mil 250 millones de pesos dentro del programa LCGM. El 4 de octubre, autoridades estatales también licitaron mil 250 millones de pesos para la LCGM en la convocatoria LPN 01/2023, del que resultó adjudicado Banobras.

En ambos financiamientos, el gobierno del estado pretende respaldar financieramente a municipios que busquen refinanciar sus créditos y/o inversión pública.

#### **PARA ARRIBA**

Los créditos contratados por entes públicos del estado de Jalisco y sus municipios, así como el saldo por pagar aumentaron en casi 5 años.

Período	Créditos contratados	Saldo por pagar	Crecimiento
Al 30 de noviembre de 2018	33,214 mdp	28,021 mdp	+59.3%
Al 31 de agosto de 2023	52,904 mdp	36,947 mdp	+31.8%

**Fuente:** Gobierno de Jalisco.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De Anda, F. (13 de noviembre de 2023). Deben Gobiernos en Jalisco 32% más. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/debe-jalisco-32-mas-que-hace-5-anos/ar2709815?v=2>

## V. PRECIOS

### ES JALISCO LUGAR 10 A NIVEL NACIONAL EN PRECIOS MÁS ALTOS DE VIVIENDA



Aunque bajó una posición, Jalisco sigue en el top 10 de los Estados con el precio promedio de vivienda más alto de México de acuerdo con el Índice de Precios de la Vivienda de la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF). Al tercer trimestre de 2023, el Jalisco tuvo un precio promedio de un millón 719 mil 169 pesos, cifra menor a la del trimestre anterior de un millón 728 mil 494 pesos y se ubicó en el lugar 10 a nivel nacional con los precios más altos.

Mientras que la Ciudad de México es el Estado con los precios más altos con un promedio de 3 millones 707 mil 704 pesos. Por zona metropolitana, la de Guadalajara registró un incremento a tasa anual de 10.8 por ciento en este periodo, menor a la variación registrada en el trimestre anterior de 12.3 por ciento. Con lo anterior, se cumplen dos trimestres consecutivos con reducciones en la tasa de crecimiento de los precios de la vivienda, después de romper cuatro trimestres consecutivos al alza.

Además, esto coloca a Jalisco en el lugar 14 a nivel nacional en crecimiento de precios de vivienda, bajando tres posiciones respecto al trimestre anterior. En el primer lugar está Baja California Sur con una variación de 17.6 por ciento. La entidad que registró un menor crecimiento promedio de las viviendas en el periodo fue Tlaxcala con una variación de 3.8 por ciento anual.

Por municipios seleccionados, en el Estado también bajaron de lugar. Guadalajara registró un crecimiento de los precios de las viviendas de 11.4 por ciento a tasa anual, ubicándose en el lugar 24 de 74 municipios, mientras que el trimestre anterior se encontraba en el 22.

San Pedro Tlaquepaque tuvo un crecimiento de 10.8 por ciento y el lugar 31, le sigue Zapopan con un crecimiento anual de 10.7 por ciento y Tlajomulco de Zúñiga con 10.6 por ciento, quedando en los puestos 34 y 36 respectivamente.

MURAL publicó el 30 de agosto que en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) el precio promedio de venta de viviendas reportado en las plataformas fue de 6 millones 509 mil 369 pesos, mientras que la mediana del precio fue de 3 millones 950 mil.

Además, según el último informe del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) el precio mínimo encontrado es de 250 mil pesos, de viviendas que se ubican en Tlajomulco y El Salto. Mientras que es en Zapopan donde se encontró el precio máximo, con un valor de 100 millones de pesos. Este municipio también es el que registra el precio promedio más alto de la ZMG con 8 millones 517 mil 122 pesos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (13 de noviembre de 2023). Es Jalisco lugar 10 en precios más altos de vivienda. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/es-jalisco-lugar-10-en-precios-mas-altos-de-vivienda/ar2710132>

### ***JALISCO ENFRENTA UNA CRISIS INFLACIONARIA Y SALARIOS RAQUÍTICOS PARA ADQUIRIR LA CANASTA BÁSICA***



Para adquirir la canasta básica el salario mínimo está muy alejado de la realidad, una persona debería ganar más de seis mil 580 pesos mensuales, esto es, 219 pesos diarios para afrontar la pérdida del poder adquisitivo y la presencia de la inflación, destacó el

investigador del departamento de economía del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), Universidad de Guadalajara (UdeG), Héctor Iván Del Toro Ríos. Refirió que por los aumentos que han tenido la mayoría de los productos se necesita más de 1.85 salarios mínimos para cubrir la totalidad de la canasta básica, sin incluir servicios.

“Las personas necesitan adquirir 1.85 salarios mínimos para poder consumir de forma total los 123 artículos de la canasta básica, este caso tiene una situación complicada porque existe muchas personas que si recordamos a través de los históricos se compete con relación al 25 y 28% de la población del estado de Jalisco gana por debajo de un salario mínimo”.

El especialista, advierte que Jalisco se ubica en una situación complicada al tener 5.37% de inflación, superando el porcentaje del Banco de México del 3%, un panorama que debe analizarse con miras al Buen Fin 2023 ante posibles ventas a sobreprecio afectando la economía familiar.

“Vemos una situación alarmante por las condiciones inflacionarias, que traen consigo que las personas tengan que disponer de más dinero para poder adquirir los mismos bienes y servicios que venían comprando con anterioridad”. Para adquirir la canasta básica hoy se necesita tres veces más dinero que hace ocho años.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

López, I. (14 de noviembre de 2023). Jalisco enfrenta una crisis inflacionaria y salarios raquíticos para adquirir la canasta básica. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/canasta-basica-jalisco-enfrenta-una-crisis-inflacionaria-y-salarios-raquiticos-para-adquirirla-11004918.html>



**CUCEA**  
*El mejor lugar para el talento*

